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ATA DA 31ª RO DO CONSAB

Ao vigésimo nono dia do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, às 14h30min, mediante
videoconferência por meio So�ware do Zoom Mee�ngs, realizou-se a 31° Reunião Ordinária do Conselho
de Saneamento Básico do Distrito Federal – CONSAB/DF, com a presença da Presidência do Conselho:
LUCIANO CARVALHO DE OLIVEIRA – SODF (Titular) e ALDO CÉSAR VIEIRA FERNANDES – SODF (Primeiro
Suplente); da Secretaria Execu�va: JÉSSICA DOS REIS RIBEIRO – SODF, NATÁLIA CRISTINA CHAGAS
MENDES TEIXEIRA – SODF, ARIELY MENDES ALVES – SODF; Dos membros do Conselho: ANDREA PAULA DE
CARESTIATO COSTA - SEMA, DANIELA ANTÔNIA SOARES DE CARVALHO – SEDUH, GLÓRIA LUSTOSA PIRES –
SLU, ANDRÉA RODRIGUES DE ALMEIDA – SLU, LUIZA CARNEIRO BRASIL – CAESB, SUZI AMANDA DE SOUZA
– CAESB, ALINE BATISTA DE OLIVEIRA SOARES – CAESB, JUAN GENARO POLIT – ASBRACO, RAFAEL
MOREIRA MOTA – ASBRACO, FRANCISCO VALDENIR MACHADO ELIAS – FECOMERCIO/DF, ADRIANA
RESENDE AVELAR  DE OLIVEIRA  – CREA/DF, ERNANI CIRÍACO DE MIRANDA – ABES/DF, CAROLINE SOARES
BRISOLA – ABES/DF, JOÃO MARCOS PAES DE ALMEIDA – ABES/DF, CRISTINA CÉLIA SILVEIRA BRANDÃO  –
UNB, LUÍS GUILHERME RESENDE DE ASSIS – UNDF, ANTONIO COSTA LIMA JUNIOR – AESBE, SERGIO
ANTONIO GONÇALVES  – AESBE, AMIR MIGUEL DE SOUZA FILHO  – SINDUSCON/DF, DAVID JOSÉ DE
MATOS  – CENB, NILSON MARTORELLA – CENB, JOSÉ ANTÔNIO DA SILVA JÚNIOR – AMAAC, DANILO COSTA
MACEDO – SEEC, FABIO DE ALENCAR MACHADO – SEEC, ANDRE LUIZ SILVA ROCHA – SES, CHRISTINNE
PEREIRA BRASIL SIQUEIRA - IBRAM, ELEN DANIA SILVA DOS SANTOS – ADASA, RAFAEL MACHADO MELLO
– ADASA, HUDSON ROCHA DE OLIVEIRA – ADASA, ALBATÊNIO RESENDE GRANJA JUNIOR – TERRACAP,
CARLOS AUGUSTO RIBEIRO SILVA – TERRACAP.  Como convidados par�ciparam: ADALTO CLÍMACO -
ADASA, VITOR MARQUES - ADASA, GABRIEL KLEIN RAMOS – NOVACAP, ISABELE SENA – NOVACAP,
ATENÁGORAS CAFÉ CARVALHAIS JÚNIOR – CRBIO, NORMA CHEMIN – SODF, LEONARDO DE MIRANDA
CLEMENTINO – SODF, ANA BEATRIZ  OLIVEIRA – SODF, MAYARA MENEZES, LUANA CHANTIN, HÉRICA
NASCIMENTO; Jus�ficaram a ausência de par�cipação na reunião: IRACILDE TITAN LIMA E SILVA – SEMA,
DÁLIO RIBEIRO DE MENDONÇA FILHO – SEMA, LÚCIO RODRIGUES – SINDUSCON, HENRIQUE CAMPOS
AMARAL OLIVEIRA – SLU, EGOMAR DICKEL – CREA/DF, LUCAS NAVARRO – CASA INFRA, ANNE CAROLINE
LOBO BORGES – EMATER/DF, ANTÔNIO AISENGART MENEZES – UNDF, RODRIGO MENESES DE BARROS –
UNDF e GENÉSIO ANACLETO TOLENTINO – CENB. A pauta da reunião contemplou os seguintes
itens: 1. Aprovação da Ata da 30ª Reunião Ordinária do CONSAB/DF realizada em sete de dezembro
2023; 2. Aprovação do Calendário Anual de Reuniões Ordinárias 2024; 3. Apresentação a ser realizada
pela Superintendência de Resíduos Sólidos, Gás e Energia (SRS/Adasa) sobre a Avaliação do cumprimento
das metas previstas no Plano Distrital de Saneamento Básico – PDSB e no Plano Distrital de Gestão
Integrada de Resíduos Sólidos – PDGIRS; 4. Apresentação a ser realizada pela Superintendência de
Abastecimento de Água e Esgoto (SAE/Adasa) sobre a Avaliação do cumprimento das metas previstas no
Plano Distrital de Saneamento Básico – PDSB e no Plano Distrital de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos
– PDGIRS; 5. Apresentação a ser realizada pela Superintendência de Drenagem Urbana (SDU/Adasa) sobre
a Avaliação do cumprimento das metas previstas no Plano Distrital de Saneamento Básico - PDSB e no
Plano Distrital de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos – PDGIRS; e 6. Informes. Natalia Teixeira –
Secretaria Execu�va iniciou a reunião realizando leitura dos itens previstos na pauta e posteriormente
passou a palavra para Luciano Carvalho de Oliveira – Presidente Titular do Conselho que agradeceu a
presença de todos e deu boas vidas aos novos membros representantes da Sociedade Civil. O Presidente
do Conselho pontuou a importância dos debates e assuntos tratados no âmbito do CONSAB/DF para o
Distrito Federal. Aldo Fernandes, Presidente Suplente do Conselho, também agradeceu a presença de
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todos e deu as boas-vindas aos membros na retomada dos trabalhos do Conselho em 2024. Em seguida,
Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va disponibilizou a Ata da 30ª Reunião Ordinária do CONSAB/DF para
considerações, informou que não recebeu solicitação de alteração da proposta e ques�onou se algum
membro possuía consideração na mesma. Inexis�ndo pedidos de alterações ou manifestações contrárias,
a ata foi aprovada por unanimidade. Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va, prosseguiu com o item 2
(dois) da pauta, colocando a provação do Calendário de Reuniões Ordinárias do CONSAB em 2024 que,
após as manifestações de alguns conselheiros, foi aprovado da seguinte forma: 32ª RO em 25 de abril; 33ª
RO em 04 de julho; 34ª RO em 22 de agosto; 35ª RO em 31 de outubro; e 36ª RO em 05 de dezembro.
Logo após, a Secretaria Execu�va prosseguiu com o item 3 (três) da pauta, convidando Élen Dânia – Adasa
para apresentar sobre a “Avaliação das Metas do Plano de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos- PDGIRS,
componentes Resíduos Sólidos Urbanos - 2002”. A servidora da ADASA apresentou o histórico dos
trabalhos, a base legal com as competências da Agência Reguladora, os relatórios elaborados, os
procedimentos para avaliação da eficiência, eficácia e efe�vidade com indicadores quan�ta�vos e
qualita�vos de acordo com a quarta avaliação, realizada de janeiro a dezembro de 2022. Com relação aos
indicadores, Élen Dânia falou do Índice de Sustentabilidade de Limpeza Urbana (ISLU), indicador de
redução per capita na geração de resíduos sólidos domiciliares, e a cobertura dos serviços de coleta
convencional, por meio de comparação entre Brasil e DF, apresentou a cobertura de coleta 2022.
Lembrou dos indicadores u�lizados pela Adasa para fins de acompanhamento como, por exemplo,
indicador de eficiência dos serviços de coleta sele�va, de infraestrutura de coleta em locais de di�cil
acesso e de entrega voluntária; indicador de massa recuperada per capita de materiais recicláveis secos e
sua recuperação, de produção per capita de composto orgânico, comparação e massa produzida,
valorização de resíduos por reciclagem e compostagem e massa comparada; indicador de rejeitos na
coleta sele�va; indicador de eficiência das organizações de catadores e a eficiência per capita das
a�vidades de triagem de catadores, indicação de disposição final de rejeitos em aterro sanitário no DF e
entorno; índice de qualidade de disposição final de resíduos em aterro sanitário; indicador de
modernização dos serviços de varrição; indicador de redução de coleta de entulho pelo SLU; e indicador
de sustentabilidade econômico-financeira dos serviços. Sobre os resultados dos indicadores a
representante da ADASA apresentou um quadro das metas de 2019. Falou da Lei n° 7.380 de 04 de
janeiro de 2024 informando que foram incorporados novos conteúdos ao Planos Distrital de
Gerenciamento Integrado de Resíduos Sólidos – PDGIRS. Concluiu sua apresentação mostrando os dados
da avaliação anual, pontuando que essa avaliação anual do PDGIRS representa um dos principais meios
de cerificação de efe�vidade de implementação do plano aprovado e destacou a importância de se
revisar os indicadores dos outros planos vigentes. Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va, agradeceu a
apresentação e informou que a SODF está totalmente empenhada em ajudar na melhor formatação dos
dados apresentados e na atualização dos indicadores. Nilson Martorella – CEnB, parabenizou a
apresentação e pontuou a importância da intensificação das campanhas de educação ambiental,
principalmente porque o índice de rejeitos do DF é muito alto, e aparentemente a população não sabe
fazer a separação do lixo gerado. Citou como exemplo, São Paulo, onde todo lixo orgânico dos prédios e
das casas são direcionados para um triturador, de modo a não se misturar com o restante do lixo,
facilitando o trabalho e avida dos catadores. Em seguida, perguntou sobre os planos de ação para
a�vidades de separação de resíduos da como ocorre no exemplo citado. Élen Dânia – Adasa agradeceu e
respondeu que o índice de rejeitos é um dado muito importante e que o Governo do Distrito Federal tem
realizado campanhas para maior conscien�zação, de maneira con�nuada, da população no que tange o
referido assunto. Falou que a SEMA também poderia comentar sobre estas ações, uma vez que
responsável pela guarda dessas polí�cas públicas no DF, e ressaltou que a questão precisa ser melhor
trabalhada, principalmente em parceria com os geradores (população) que precisam se empenhar na
separação dos rejeitos na coleta sele�va.  Referente ao triturador, a servidora sugeriu verificar junto a
CAESB, pois, não conhecia regulação específica da carga orgânica presente nos resíduos no Brasil,
considerando que esse material poderia comprometer a rede de esgoto, e desta forma, reduziria o
impacto do setor de resíduos, aumentando ou incorporando carga adicional para o tratamento do esgoto
da CAESB. Cris�na Brandão - UnB pontuou a ausência da discussão dos impactos referentes ao não
atendimento de determinados itens e, o que isso representa para o DF, para as questões ambientais do
DF. Falou que existe dúvidas na apresentação, pois, os impactos do não atendimento não foram definidos,
e que esperava um olhar mais crí�co da Adasa com a apresentação dos resultados do não a�ngimento de
indicadores, seja no que tange ao impacto social com relação aos catadores ou aos impactos ambientais
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como a sobrecarga no Aterro Sanitário de Brasília. Pontuou também a falta na apresentação sobre as
ações das campanhas de conscien�zação que já estão sendo realizadas, sendo a cobertura de coleta
sele�va, porque é um dado importante para o exercício da coleta sele�va, que no DF conta com os papa-
lixos que não trazem a possibilidade da coleta sele�va. Finalizou solicitando que os pontos citados sejam
temas para uma discussão mais ampla no CONSAB. Élen Dânia – Adasa respondeu que a avaliação desses
ítens foi realizada pela Adasa no relatório completo. Informou que como são muitos indicadores e que
optou por apresentar os resultados já realizados de maneira resumida em detrimento do tempo
disponível para tal. Pontuou que a versão completa contém os dados solicitados e os dados das ações
completas para se reverter a situação, lembrando que para acesso da versão completa, com os dados
analí�cos de todo o contexto, bastando apenas acessar o link disposto no site da agência
(h�ps://www.adasa.df.gov.br/). Sobre as ações que já estão sendo feitas, Élen Dânia – Adasa destacou
que o SLU tem esses resultados e que o órgão era responsável por essa ação. Cris�na Brandão – UnB
sugeriu que o CONSAB aborde o assunto, em um momento futuro por meio de uma nova apresentação
conjunta entre a Adasa e o SLU.  Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va agradeceu a sugestão de
encaminhamento da representante da UnB e enfa�zou que o CONSAB estará sempre disponível para
atender a todos os pedidos de pauta para as reuniões. Andreia Costa - SEMA pediu a apalavra e
agradeceu a apresentação, frisando que o tema apresentado é de grande valia com um conteúdo denso,
e que contribuirá para a revisão dos Planos Distritais de Saneamento Básico e de resíduos sólidos.
Complementou que a SEMA entende a importância de um debate mais qualificado sobre o tema e
ressaltou que deve haver o debate em conjunto de conteúdos e não apenas do significado específicos dos
indicadores. Citou que no CONSAB, no âmbito de resíduos sólidos, temos uma Polí�ca Nacional de
Resíduos Sólidos e que traz elementos como a Polí�ca Reversa e Educação Ambiental, sendo
instrumentos da norma�va. Finalizou solicitando comentários sobre os resultados gerais dos referidos
eixos, lembrando que a SEMA está coordenando um Grupo de Trabalho sobre compostagem e, apesar de
ser um grande desafio na gestão dos resíduos sólidos, o órgão está empenhado nessas questões. Élen
Dânia – Adasa explicou como a Agência regula resíduos sólidos urbanos no DF e lembrou que a Logís�ca
Reversa não é objeto da atuação da Adasa e por este mo�vo não avalia esses resíduos. Falou que a Adasa
realiza parcerias com a SEMA e SLU para obter informações e indicadores referentes aos resíduos da
Logís�ca Reversa, buscando com os demais órgãos suas ações, para induzir as melhorias desejadas.
Destacou que a Adasa se pron�fica a apresentar projetos que já foram executados e os projetos que estão
em desenvolvimento na agenda regulatória, a fim de que os serviços melhorem cada vez mais e para que
os índices sejam alcançados. Por fim, informou que a ADASA realizará estudos e consultas sobre as
condições gerais das concessões de u�lização e manejo de resíduos sólidos e que enviará convite para
que os representantes do CONSAB possam contribuir. Ernani Miranda – ABES/DF agradeceu a
oportunidade, se apresentou como representante �tular da ABES-DF e pontuou a par�cipação dos dois
suplentes da ins�tuição na reunião. Em seguida, parabenizou a servidora da Adasa pela riqueza de
detalhes na sua apresentação e enfa�zou a felicidade pelo debate, e citou os assuntos abordados no
Conselho de Limpeza Urbana- COLURB. Falou da importância de maior par�cipação da sociedade civil no
assunto. Ernani Miranda – ABES/DF manifestou preocupação com o Consórcio Público de Manejo de
Resíduos Sólidos e das Águas Pluviais da Região Integrada do DF/GO – CORSAP devido a saída do DF do
referido Consórcio e os prejuízos para a gestão dos resíduos na região. Comentou sobre o prazo de
revisão do PDSB, e que a norma�va vigente permi�u a ampliação do prazo, no entanto não determinou
que o prazo não possa ser menor. Citou o documento encaminhado pela ins�tuição ao CONSAB com
contribuições e preocupações para o PDSB e PDGIRS, e informou que muitos elementos dos estudos
precisam ser revistos principalmente no que tange aos dados apresentados. Exemplificando com relação
aos resíduos sólidos, lembrando que, quando o plano foi feito, o lixão do DF exis�a, e agora está
desa�vado, desta forma, é necessário que adequações sejam feitas nos planos, além de ampliação da
par�cipação da sociedade civil nos trabalhos de revisão. Sobre a apresentação da Adasa, Ernani Miranda
– ABES/DF falou que os dados foram parciais e que alguns temas ainda precisam ser trazidos e
informados, ressaltando a importância de se estabelecer indicadores por regiões administra�vas e os
respec�vos impactos, por exemplo. Por fim, solicitou a Secretaria Execu�va um espaço para a
complementação dessas informações, inclusive convidando a ADASA, SEMA e SLU para a apresentação
dos dados. Élen Dânia – Adasa respondeu que, devido ao tempo limitado de apresentação, solicitado pela
Secretaria Execu�va do Conselho para que haja tempo hábil para discussões e comentários, não
apresentou todos os itens do trabalho, destacou que todas as informações estão contempladas na versão
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final disponibilizada no chat da reunião. Fábio Machado - SEEC parabenizou a apresentação, pontuou que
a Secretaria de Economia trabalha com os indicadores citados, e destacou a importância de se incluir esse
tema na gestão de polí�cas públicas e a necessidade de se incorporar esses dados estratégicos nos
planos. Luiza Brasil – CAESB agradeceu a apresentação da Adasa e informou que em relação aos impactos
dos resíduos nas redes de esgoto, os principais são: acumulo de resíduos, ocorrência de entupimento no
sistema de esgotamento sanitário e o aumento da carga orgânica dos esgotos que demandam um maior
consumo de energia elétrica para remoção. Aline Soares – CAESB corroborou a fala da Luiza Brasil –
CAESB, e informou que, atualmente, não existe regulamentação específica no Brasil sobre a carga
orgânica presente nos resíduos e falou da importância da realização de ações voltadas para educação
ambiental com a população, a fim de trazer uma solução mais imediata para a questão. Em seguida,
Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va, prosseguiu com o item 4 (quatro) previsto na pauta, convidando
Adalto Clímaco – Adasa para apresentar sobre o “Monitoramento das metas previstas no PDSB e no Plano
de Exploração”. O servidor falou sobre as competências da Adasa sobre os serviços de água e esgoto,
sustentabilidade técnica e econômica, a estrutura ins�tucional finalís�ca da Agencia Reguladora, a
fiscalização, os relatórios anuais de monitoramento, a estrutura do plano de exploração. Destacou a
Resolução da ADASA n° 13/2022, que trata do Plano de Exploração dos Serviços de Abastecimento de
Água e de Esgotamento Sanitário do Distrito Federal.  Explicou sobre o Programa Anual de Fiscalização –
PAF e abrangeu o Sistema de Abastecimento de Água, o Sistema de Esgotamento Sanitário e os resultados
dos indicadores de desempenho de execução referentes ao abastecimento de agua e esgoto no DF em
2023. Por fim, Adalto Clímaco se disponibilizou para o recebimento de contribuições e para sanar
possíveis dúvidas dos conselheiros. Em seguida, Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va, prosseguiu com o
item 5 (cinco) previsto na pauta, convidando Hudson de Oliveira – Adasa para apresentar sobre a
“Avaliação do cumprimento das metas previstas no Plano Distrital de Saneamento Básico - PDSB e no
Plano Distrital de Gestão Integrada de Resíduos Sólidos – PDGIRS”. Hudson de Oliveira – Adasa iniciou sua
apresentação com a exposição das metas do Plano Distrital de Saneamento Básico, das avaliações das
metas e dos indicadores de cada item do Relatório de Acompanhamento 2023.  Explicou sobre o conceito
e base legal da drenagem urbana no âmbito do Distrito Federal, apresentou dados sobre a prestação de
serviço local, o contrato de gestão da prestação de serviço, os projetos e ações relacionados ao PDSB. Em
seguida o servidor mostrou os mecanismos de promoção ao direito à cidade; de promoção da saúde e da
qualidade de vida; promoção da sustentabilidade ambiental; e do gerenciamento e da prestação dos
serviços. Citou as ações descritas nos programas e subprogramas do plano que abrangem os seguintes
itens: hidrologia e recursos hídricos, ações no lote, micro e macrodrenagem, lançamento nos corpos
receptores, Educação Ambiental, gestão do sistema, e os principais desafios com a descriminação da
tabela dos indicadores. Finalizou agradecendo a oportunidade de apresentar os dados da Adasa. Nilson
Martorella – CEnB agradeceu as apresentações dos servidores da Adasa, pontuou a importância do
contrato de prestação de serviços firmado com a Novacap, e os esforços da Companhia para melhorar os
serviços, que facilita o trabalho, agilidade e custo. Natalia Teixeira – Secretaria Execu�va encerrou a
reunião com a comunicando os informes, agradecendo a todos e disponibilizando os canais de
informações do CONSAB para todos os conselheiros. Inexis�ndo novas manifestações Natalia Teixeira
Secretaria Execu�va, agradeceu a par�cipação de todos e encerrou a 31ª RO.
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